



Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten **Christoph Maier AfD**
vom 10.07.2025

Festkneipe im Odeon auf Einladung des Staatsministers des Innern, für Sport und Integration Joachim Herrmann

Gemäß öffentlicher Mitteilungen lud Staatsminister Joachim Herrmann über 200 Personen zu einer „Festkneipe“ in das Odeon ein, um in einem studentischen Rahmen an das Ende des Zweiten Weltkriegs vor 80 Jahren sowie an 35 Jahre Wiedervereinigung zu erinnern. Die Veranstaltung wurde offenbar gezielt auf Angehörige katholischer Studentenverbindungen im Cartellverband der katholischen deutschen Studentenverbindungen (CV) und dem Kartellverband katholischer deutscher Studentenvereine (KV) ausgerichtet. Dabei rief Staatsminister Joachim Herrmann zum „Engagement für Heimat, Vaterland und Demokratie“ auf. Vor diesem Hintergrund stellen sich Fragen hinsichtlich der staatlichen Zuständigkeit, der Kosten sowie der Kriterien für die Teilnahme.

Die Staatsregierung wird gefragt:

- | | | |
|-----|--|---|
| 1.1 | In welcher Funktion und mit welcher Begründung erfolgte die Einladung zu der genannten Festkneipe durch Staatsminister Joachim Herrmann? | 3 |
| 1.2 | Welchem Aufgabenbereich des Staatsministeriums des Innern, für Sport und Integration (StMI) entspricht die Ausrichtung dieser Veranstaltung? | 3 |
| 2.1 | Wer wurde zur genannten Veranstaltung eingeladen (bitte nach Gruppen, Organisationen oder Einzelpersonen aufschlüsseln)? | 3 |
| 2.2 | Nach welchen Kriterien erfolgte die Auswahl der eingeladenen Personen oder Verbindungen? | 3 |
| 2.3 | War eine Mitgliedschaft in einer katholischen Studentenverbindung Voraussetzung für die Teilnahme? | 4 |
| 3.1 | Wie viele Personen haben an der Veranstaltung teilgenommen? | 4 |
| 3.2 | In welcher Weise wurden die Teilnehmer zur Veranstaltung registriert oder akkreditiert? | 4 |
| 4.1 | Welche Kosten sind dem Freistaat Bayern durch die Veranstaltung entstanden? | 4 |
| 4.2 | Aus welchen Haushaltsmitteln wurden diese Kosten gedeckt? | 4 |

4.3	Welche Dienststellen waren mit der Planung und Durchführung befasst?	4
5.	Liegt ein Redemanuskript oder eine Videoaufzeichnung der Rede von Staatsminister Joachim Herrmann vor und, wenn ja, wo ist diese einsehbar?	4
6.1	Ist aus Sicht der Staatsregierung eine Ausrichtung von Veranstaltungen für spezifische religiöse Organisationen mit dem staatlichen Neutralitätsgebot vereinbar?	4
6.2	Welche Voraussetzungen müssten nach Einschätzung der Staatsregierung gegeben sein, damit künftig auch Veranstaltungen nicht-konfessioneller Studentenverbindungen in vergleichbarer Weise durch das StMI unterstützt werden?	5
	Hinweise des Landtagsamts	6

Antwort

des Staatsministeriums des Innern, für Sport und Integration
vom 11.08.2025

Vorbemerkung:

Das Odeon im Staatsministerium des Innern, für Sport und Integration (StMI) ist kein öffentlicher Veranstaltungsraum. Der Lichthof des StMI dient der Belichtung und Belüftung der daran angrenzenden Innenräume. Als offener Raum ist er nur regen- aber nicht wettergeschützt und als ganzjährig nutzbarer Veranstaltungsort nicht geeignet.

Gelegentlich werden dort Veranstaltungen, auch in Kooperation mit externen Partnern, durchgeführt, z. B. Empfänge, Ehrungen, Auszeichnungen etc.

So auch am Dienstag, dem 24. Juni 2025, bei der vom Verein Katholische Korporationen München (KKM e. V.) organisierten und durchgeführten Veranstaltung für seine Mitglieder zur Erinnerung an 80 Jahre Kriegsende am 8. Mai 1945 und an die Wiedervereinigung Deutschlands im Jahre 1990. Das Odeon, das im Zweiten Weltkrieg zerstört worden war, eignet sich als ein Ort, an dem die Folgen des Zweiten Weltkrieges noch heute spürbar sind, ganz besonders dafür.

Dem KKM e. V. gehört ein Großteil der katholischen Studentenverbindungen in München und Umgebung an. Der Verein hatte darum gebeten, diese Veranstaltung im Odeon mit dem Staatsminister des Innern, für Sport und Integration Joachim Herrmann als Festredner für seine Mitglieder durchführen zu dürfen. Die vom KKM e. V. verteilten Einladungen an seine Mitglieder erfolgten im Namen von Staatsminister Joachim Herrmann als Hausherr.

- 1.1 In welcher Funktion und mit welcher Begründung erfolgte die Einladung zu der genannten Festkneipe durch Staatsminister Joachim Herrmann?**
- 1.2 Welchem Aufgabenbereich des Staatsministeriums des Innern, für Sport und Integration (StMI) entspricht die Ausrichtung dieser Veranstaltung?**

Die Fragen 1.1 und 1.2 werden aufgrund des Sachzusammenhangs zusammen wie folgt beantwortet.

Es wird auf die Vorbemerkung verwiesen.

- 2.1 Wer wurde zur genannten Veranstaltung eingeladen (bitte nach Gruppen, Organisationen oder Einzelpersonen aufschlüsseln)?**
- 2.2 Nach welchen Kriterien erfolgte die Auswahl der eingeladenen Personen oder Verbindungen?**

2.3 War eine Mitgliedschaft in einer katholischen Studentenverbindung Voraussetzung für die Teilnahme?

Die Fragen 2.1 bis 2.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs zusammen wie folgt beantwortet.

Die Auswahl der Gäste erfolgte unmittelbar durch den KKM e. V. Das StMI hat hierauf keinen Einfluss genommen. Im Übrigen wird auf die Vorbemerkung verwiesen.

3.1 Wie viele Personen haben an der Veranstaltung teilgenommen?

3.2 In welcher Weise wurden die Teilnehmer zur Veranstaltung registriert oder akkreditiert?

Die Fragen 3.1 und 3.2 werden aufgrund des Sachzusammenhangs zusammen wie folgt beantwortet.

Es waren ca. 200 Gäste anwesend. Im Übrigen wird auf die Vorbemerkung verwiesen.

4.1 Welche Kosten sind dem Freistaat Bayern durch die Veranstaltung entstanden?

4.2 Aus welchen Haushaltsmitteln wurden diese Kosten gedeckt?

4.3 Welche Dienststellen waren mit der Planung und Durchführung befasst?

Die Fragen 4.1 bis 4.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs zusammen wie folgt beantwortet.

Die Kosten der Veranstaltung hat im Wesentlichen (Getränke, Verpflegung) der KKM e. V. getragen. Dem Freistaat Bayern sind Kosten in Höhe von ca. 2.800 Euro für die haustechnische Unterstützung (Möbiliar, Sanitätsdienst etc.) entstanden.

5. Liegt ein Redemanuskript oder eine Videoaufzeichnung der Rede von Staatsminister Joachim Herrmann vor und, wenn ja, wo ist diese einsehbar?

Staatsminister Joachim Herrmann hat seine Rede maßgeblich selbst formuliert. Eine Mitschrift oder Videoaufzeichnung liegt nicht vor.

6.1 Ist aus Sicht der Staatsregierung eine Ausrichtung von Veranstaltungen für spezifische religiöse Organisationen mit dem staatlichen Neutralitätsgebot vereinbar?

6.2 Welche Voraussetzungen müssten nach Einschätzung der Staatsregierung gegeben sein, damit künftig auch Veranstaltungen nicht-konfessioneller Studentenverbindungen in vergleichbarer Weise durch das StMI unterstützt werden?

Die Fragen 6.1 und 6.2 werden aufgrund des Sachzusammenhangs zusammen wie folgt beantwortet.

Es wird auf die Vorbemerkung verwiesen.

Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

—————

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen zur Verfügung.